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【调查】
急———小区为找地停车

反复兜圈

“这都转三圈啦， 还是没找
到停车的地方。” 上周日下午4点
多， 家住洋桥的李婷婷开着车不
停地在小区中转。 小李居住的是
老旧小区， 板楼加塔楼高高矮矮
的差不多十几栋 ， 居民人数不
少 ， 车辆也很多 。 对于停车问
题， 不少人都时常抱怨。

“太难啦， 固定车位就那么
多， 车辆管理的人说不能随便增
加。 大多数司机都是到处找地停
车。” 小李介绍， “我是今年4月
才买的车， 以前没车还没有太大
感受， 自打开上车， 才发现老旧
小区停车真是太困难啦。”

因为是新手， 小李这几个月
还没有太多摸车。 处于车位难找
的问题， 即便是开车， 她也尽量
早回。 “但就这样， 还是为找个
车位全家总动员 。” 小李介绍 ，
每到双休日小区的车辆就更多
啦。 “串门的， 走亲戚的， 都开
着车来。 我们家人休息， 也想到
处转转。 这一转， 很可能遭遇找
不到车位的困境。”

小李介绍， 每次， 她下班前
都会让妈妈到小区转转找能停车
的地方。 “有一次， 转了几圈，
终于找到个能停车的地方。 我让
我妈去占着， 但是我的技术差，
有辆车抢先开过去。 愣是停到我
们占的车位， 为此， 我还找这个
人理论。 为停个车， 闹的邻里都

不痛快。”
调查中， 记者发现， 小李的

遭遇不少司机都有过。 老旧小区
因为缺少相应的规划， 停车存在
不少难题。

盼———增加固定车位舒
心停车

“要是有个固定的停车位，
就不用每天都着急上火啦。” 说
到停车难的问题， 调查中， 不少
人都表达出自己的愿望， 特别是
一些老旧小区的居民， 对于固定
车位的盼望十分热切。

“没用固定的车位， 每次停
车都需要你眼疾手快， 倒是练技
术啦。” 家住马家堡的杨阳讽刺
的说道。 “在我们小区要想盼到
个固定车位难着哪， 比如我的邻
居她们家也是申请了两年多， 才
轮到。”

“没有固定车位可真是头
疼， 我买的是新能源汽车， 想要
在小区安充电桩。 没有固定车位
更安不了， 只能跑４Ｓ店充电， 太
费事啦。” 车主小赵抱怨道。

某小区的一位停车管理负
责人介绍， 老旧小区的固定停车
位很有限。 “不是有个地方， 我
们就能划个固定车位。 这都是有
相关规定的， 比如小区中要是有
学校， 学校的外墙附近就不能划
车位， 固定车位就这么多， 要想
使用只能排队。 人家不用啦， 你
才能用。”

记者了解到， 因为没有固定
车位， 不少司机也开始想办法自
己创造车位。 “经常是这车刚一
挪地了， 人就开始忙起来。” 王

先生抱怨道， “有些人为占个车
位， 使用的家伙事可不少， 又是
放破旧自行车， 又是放沙袋、 板
凳的。 就是想占着这个地方， 回
到家停车不费劲。 这心情都能理
解， 但是每家都这么摆放， 这么
个占法， 小区环境不久乱套啦。”

【破解】
协商错时停车缓解停车难

怎么才能让更多的车主， 能
够在小区停车时不再着急。 不少
地方也开始想办法， 解决这一难
题。 对此， 朝外街道的做法是三
方协商错时停车。 朝外街道辖区
社会单位众多， 目前地区居民自
然小区40余个， 多为老旧小区，
因设计之初未规划停车位， 随着
地区机动车保有量不断增加， 停
车难问题日益突出。

今年地区居民私家车已达
4000多辆， 但近半车辆没有配套
的停车位， 车位供需差额巨大，
由此引发的矛盾纠纷时有发生。

朝外街道武装部长吴志月介
绍， 最早是吉祥里社区想到错时
停车的办法。 早在2011年， 该社
区就采用了错时停车这个办法，
并定下两条原则， 一是停车费一
定要便宜， 否则居民不买账； 二
是价格短期不能变， 否则居民不
放心。 为满足不同的停车需求，
居民可选择不同 “套餐”， 如每
天19时至次日8时停车， 每季度
需交纳350元； 工作日每天19时
至次日8时， 周六日全天的 ， 每
个季度交420元。 而该停车场对
社会停车每小时的收费就要5元/
小时。

吉祥里社区错时停车 “新
政”， 引起朝外街道注意。 朝外
街道工委、 办事处将解决居民停
车问题作为为地区群众办实事、
解忧困的重要工程， 积极调动广
大居民 、 社会单位参与社会治
理， 以实施错时停车为突破口，
整合地区停车资源。

以三丰里社区为例， 三丰里
社区计有居民各类私家车450余
辆 ， 存在巨大的车位缺口 。 街
道、 社区与周边悠唐广场、 日坛
宾馆等社会单位洽谈协商， 整合
200余地下停车位方便居民错时
使用。 经多方努力， 截至目前，
朝外街道三丰里、 吉祥里等4个
社区与社会单位达成停车协议，
累计为辖区居民协调夜间及周末
停车位近1100个。

【建议】
政府统筹协调推进共享停车

“这肯定是件好事。” 近日
市人大审议的 《北京市机动车停
车管理条例 (草案)》 一公布， 共
享停车这个看似新生的事物被上
升到了政府层面。 这一政策的提
出， 受到了政协委员的关注。 市
政协委员、 中国石化北京化工研
究院高级工程师朱良认为， 北京
的停车状况， 挖掘停车资源实行
共享是一种必然选择， 建议政府
能够给予统筹， 做好监管， 让好
事发挥更好的作用。

《草案》 提出， 个人或者单
位可以开展停车泊位有偿错时共
享。 居住小区在满足本居住小区
居民停车需要的情况下， 可将配
建停车设施向社会开放。 国家机
关、 团体、 企事业单位有条件的
可以将机动车停车设施向社会开
放， 并可以实施有偿使用。 在实
施错时共享车位的过程中， 停车
设施管理单位应给予支持和配
合， 并提供便利。

朱良表示， 北京的停车位缺
口大， 已经不是一年两年的 “痛
苦”了。 很多地方停车基本靠抢，
“停车难，难于上青天”甚至成了
车主每天都要面临的烦恼。 “但我
们也看到了冰火两重天的现象，
很多时候一边是停车位难求，另
一边却是很多车位在不少时段都
是空得空、闲得闲，冷热不均、忙
闲不定的现象大量存在。 ”

朱良认为， 推行共享停车正
好能够平衡这种现象， 此前有调
查数据显示， “根据停车普查数
据， 北京市中心城区夜间公共建
筑闲置空余车位63万个”。 在这
种情形下， 在对停车秩序进行综
合管理的同时， 推行共享停车、
深挖停车资源确实是一个比较好
的方式， 同时也是在当前停车位
总量有限且增长空间趋于饱和的
条件下的一种必然选择。

有专家分析， 推进共享停车
一方面有利于增加停车位综合利
用率， 等于是在停车位数量不变
的条件下增大了停车效能和容纳
能力， 可以节约城市宝贵的公共
空间资源以用于其他更广泛的用
途。 这无论对广大有迫切停车需
求的人， 还是对其他人都是一种
利好。 另一方面， 共享停车位对
众多拥有停车位却非全时饱和利
用的业主和单位来说， 则能够在
不影响自己或单位人员停车的前
提下增加收入、 冲抵成本， 可谓
利人利己。

朱良提出， 回到客观现实，
我们还要注意到共享停车前面的
“有偿” 两个字， 所以我们要特
别注意， 错时停车如果超时， 就
会影响其他人停车， 必须事前有
明确管理措施， 是否需要加价？
严重影响停车的后果如何承担？
等等一系列细节问题都要有明确
的细则。

“这不仅需要政府来统筹协
调 ， 还需要法律方面的认定 。”
朱良建议， 不仅是停车位， 所有
可以停车的地方都要有一个明确
的法律认定， 并且需要进行精细
的划分。 朱良补充说， 目前共享
停车从技术上已经不是问题， 不
少企业已有了成熟的解决方案和
应用。 但是共享停车要真正获得
普及， 还需政府统筹协调， 并加
强引导 、 大力推动 ， 并完善监
管 ， 包括经营主体的资格 、 定
价、 收费去向、 开放时间、 超时
处理措施、 安全设施、 消防等方
面的问题。

共享停车，可否缓解城市停车难？
市人大常委会一审 《北京市机动车停车管理条例 (草案)》

机动车停车一直是让不少人都头疼的问题， 盼不到固
定车位、 临时车位少等现象也很多。 不久前， 市第十四届
人大常委会召开第四十次会议， 会上对 《北京市机动车停
车管理条例 (草案)》 (以下简称草案) 进行了第一次审议。
其中对如何解决停车缺口大的问题提出了建议。 此外， 对
于如何解决停车难的问题， 不少地方也开始想办法推行出
错时停车惠益居民。


